

## Grupo de Trabajo de Geografía Rural (AGE)

### Boletín nº 19. ENERO 2025

#### Congresos, seminarios, jornadas

#### **II Simposio sobre ciudades medias y pequeñas españolas: "Turismo, reto demográfico y cohesión territorial"**

Organiza: UNED de Tudela

Lugar: Salón de actos UNED Tudela (Navarra)

Fecha celebración: 13 y 14 de febrero de 2025

Fechas relevantes:

Recepción de resúmenes: hasta el 24 de enero de 2025.

Plazo máximo de confirmación de las comunicaciones y pósteres aceptados: 31 de enero de 2025.

Envío del texto final: hasta el 6 de febrero de 2025

Web: <https://multiweb.uned.es/w37923/inicio>

Mail: [extension@tudela.uned.es](mailto:extension@tudela.uned.es)

#### **27th Annual International Congress of the Mediterranean Studies Association**

Organiza: Mediterranean Studies Association

Lugar: University of Gibraltar

Fecha celebración: May 28 – 31, 2025

Fechas relevantes:

The deadline for preliminary submissions is March 1, 2025. Submissions received after March 1, but before April 1, will be considered if space is available in the program. After April 1 papers will be reviewed on a case by case basis, with papers accepted after April 1 appearing in an addendum to the program. Submissions are reviewed by the program committee on a continuing rolling basis. Notification about the status of a paper can generally be expected within two weeks of submission.

Web: <https://www.mediterraneanstudies.org/>

#### **22nd RURAL ENTREPRENEURSHIP CONFERENCE (REC2025)**

Organiza: Bangor University and the M-Sparc Campus on Anglesey

Lugar: Bangor, Gwynedd, Cymru, UK

Fecha celebración: 3 a 5 de junio 2025

Fechas relevantes:

Abstract submission: 28th February 2025

Notification of acceptance: 14th March 2025

Full papers submitted for consideration in best paper awards due: 18th April 2025

Final registration: 30th April 2025

Web: <https://www.isbe.org.uk/events/22nd-rural-entrepreneurship-conference-rec2025/>

Mail: [eifiona.thomaslane@bangor.ac.uk](mailto:eifiona.thomaslane@bangor.ac.uk) ; [rebecca.jones@bangor.ac.uk](mailto:rebecca.jones@bangor.ac.uk)

#### **ESRS 2025 - Navigating Rural Transitions: Exploring liveable futures**

Organiza: European Society for Rural Sociology

Lugar: Riga, Latvia

Fecha celebración: July 7-10, 2025

Fechas relevantes:

Deadline for contributions: February 1, 2025

Acceptance: March 15, 2025

Mail: [ESRS\\_committee\\_2025@rsu.lv](mailto:ESRS_committee_2025@rsu.lv)

### **10th EUGEO Congress 2025**

Organiza: Austrian Academy of Sciences, Vienna

Lugar: Viena, Austria

Fecha celebración: 8-11 septiembre 2025

Fechas relevantes:

The submission portal will be open from 29 November 2024 until 20 January 2025.

Authors will receive feedback and decisions by mid-February 2025

Web: <https://www.eugeo2025.eu/>

### **12th International Scientific Conference Rural development 2025: Resilience to Global Change**

Organiza: Magnus University Agriculture Academy

Lugar: Vytautas Magnus University Agriculture Academy, Lithuania

Fecha celebración: 01-03 October 2025

Fechas relevantes:

From December 12st to August 31th, 2025 – registration

Until September 19st, 2025 – article submission

Until September 19st, 2025 – payment of participation fee

January, 2026 – publishing of the Conference proceedings

Web: <https://ruraldevelopment.lt/>

### **XXIX Congreso de la Asociación Española de Geografía**

Organiza: Asociación Española de Geografía, Universidad de Extremadura

Lugar: Cáceres, España

Fecha celebración: del 14 al 17 de octubre de 2025

Fechas relevantes:

30 de enero: Fecha límite de envío de resúmenes abreviados.

16 de mayo: Fecha límite para el envío de resúmenes extensos.

15 de junio: Fecha límite para el envío de correcciones de los autores.

15 de julio: Fecha límite de inscripción con cuota reducida.

Web: <https://eventos.unex.es/119805/detail/xxix-congreso-de-la-asociacion-espanola-de-geografia.html>

### **Second International Conference on Landscape Across the Mediterranean: CrossMed**

9-11 December 2025, University of Granada, Granada, Spain

### **European Rural Geographies Conference**

22nd – 26th June 2026, Porto, Portugal.

### **XXIII Coloquio Nacional de Geografía Rural, VI Coloquio Internacional de Geografía Rural**

Organizan: Universidad de Málaga y Grupo Geografía Rural Asociación de Geógrafos Españoles

Lugar: Málaga, España

Fechas: 2026

#### **Nuevas publicaciones (a 6 de enero)**

#### **Fuente principal: revistas Ranking FECYT 2023**

*(abierto a que cualquier miembro del Grupo de Rural mande su último artículo publicado)*

Alberdi Collantes, Juan Cruz (2024). Territorio y vulnerabilidad, ejes de la zonificación rural del País Vasco, Estudios Geográficos, 85 (296), e154. <https://doi.org/10.3989/estgeogr.2024160.160>

Baylina, M., García Ramón, M. D., Villarino, M., Mosteiro, M. J., Porto, A.M., y Salamaña, I. (2024). Crisis global y ruralidad: Impacto en emprendedoras jóvenes muy cualificadas. AGER: Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural (Journal of Depopulation and Rural Development Studies), (39), 161-190. <https://doi.org/10.4422/ager.2024.05>

- de Celis, A. G., & Muñoz, M. J. S. (2024). Vaciamiento demográfico y cambios recientes de paisaje en los Ancares Leoneses. Abandono y asilvestramiento en una montaña marginal/Demographic emptying and recent landscape changes in the Ancares Leoneses. Abandonment and feralisation in a marginal mountain area. *Ería*, 44(1/2), 25-41.
- Conci, E., Rodríguez, M. J., Becker, A. R., Ledesma, M. M., Rangone, A. F., & Salguero, J. F. (2024). Vulnerabilidad ambiental en áreas rurales asociadas al sistema fluvial Ctalamochita, Córdoba, Argentina. *Cuadernos Geográficos*, 63(2), 308–329. <https://doi.org/10.30827/cuadgeo.v63i2.29716>
- Cruz Rocha, E. E., Osorio García, M., & Nava Bernal, E. G. (2024). Transformación del paisaje rural desde los significados sociales. Caso Malinalco, Estado de México. *Investigaciones Turísticas*, (28), 127–150. <https://doi.org/10.14198/INTURI.25431>
- García-Araque, J. Pobreza y desigualdad en España según el tipo de poblamiento. Comparativa estadística de la distribución de la renta a escala municipal. *Scripta Nova. Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales*. Barcelona: Universitat de Barcelona, vol. 28, Núm. 4(2024), p. 65-94 [ISSN: 1138-9788]
- García-Magariño, L., Prieto Flores, O., Arbab, H., Stewart, L., Delgado, N., Naranjo, L. (2024). Una aproximación a la evaluación de los programas de desarrollo rural en Colombia: un estudio piloto en Tuchín (Córdoba, Colombia). *AGER: Revista de Estudios sobre Despoblación y Desarrollo Rural (Journal of Depopulation and Rural Development Studies)*, (39), 339-370 <https://doi.org/10.4422/ager.2024.10>
- Luque-Revuelto, R.M., Moreno-Muñoz, D., & Giménez-García, R. (2024). Sheep and goat farming in Los Pedroches (province of Córdoba, Spain) in the context of sustainable development. *Revista de Estudios Andaluces*,(48), 33-48. <https://dx.doi.org/10.12795/rea.2024.i48.02>
- Martín Delgado, L. M. ., Rengifo Gallego, J. I. ., Serrano-Montes, J. L., & Arias-García, J. (2024). Actividad cinegética y participación pública en la planificación y gestión de los espacios naturales protegidos: el caso del Parque Nacional de Monfragüe (España). *Boletín De La Asociación De Geógrafos Españoles*, (102). <https://doi.org/10.21138/bage.3509>
- Martínez-Roget, F. (2024). GASTRONOMÍA Y HOSPITALIDAD: CLAVES PARA LA SATISFACCIÓN TURÍSTICA EN ÁREAS RURALES. *Cuadernos de Turismo*, (54), 31–51. <https://doi.org/10.6018/turismo.639131>
- Osorio González, R., Jaimes Garrido, R. I. ., & Castro Ricalde , D. (2024). Teoría Fundamentada aplicada a las significaciones sobre turismo rural en una comunidad otomí (hñāhñü) de México. *PASOS Revista De Turismo Y Patrimonio Cultural*, 22(4), 657–673. <https://doi.org/10.25145/j.pasos.2024.22.043>
- Porcel, G. C., & Marín, C. E. (2024). Aprovechamiento agrario de la Región de Murcia (España) y el municipio de Fuente Álamo de Murcia: análisis comparado, 1999-2020. *Ería: Revista cuatrimestral de geografía*, 44(1), 103-134.
- Rodríguez Rodríguez, M. de los Ángeles, González-Herrera, M. R. ., & Santana-Rivero, C. (2024). Dinámicas demográficas de la población rural cubana: desigualdades territoriales en el periodo 2006-2021. *Boletín De La Asociación De Geógrafos Españoles*, (102). <https://doi.org/10.21138/bage.3587>
- Ruiz Pulpón, Ángel Raúl (2024). Carencia de criterios demográficos en las zonificaciones rurales contra la despoblación: el programa de la Inversión Territorial Integrada (ITI) en Castilla-La Mancha (España), *Estudios Geográficos*, 85 (296), e152. <https://doi.org/10.3989/estgeogr.2024158.158>
- del Valle Ramos, C., Calmaestra Nieto, J. A., Larrubia Vargas , R., & Natera Rivas , J. J. (2024). ¿Por qué se vacía la Andalucía rural según sus pobladores? Análisis de los factores de abandono y permanencia desde una perspectiva cualitativa. *Investigaciones Geográficas*. Recuperado a partir de <https://www.investigacionesgeograficas.com/article/view/27280>

Varillas, D. O., & Bustamante, C. F. (2024). La planificación territorial como estrategia para hacer frente a la atonía poblacional: el ejemplo de Asturias. *Ería: Revista cuatrimestral de geografía*, 44(1), 135-162.

## Noticias Grupo Rural (AGE)

1. Compartimos con todos vosotros/as las bases del “[\*\*PREMIO DEL GRUPO DE TRABAJO DE GEOGRAFÍA RURAL DE LA AGE A LA PRÁCTICA GEOGRÁFICA \(RURAL\) DISTINGUIDA\*\*](#)” para recibir vuestra opinión sobre el mismo, con los comentarios que consideraseis oportunos, antes del 31 de enero de 2025 vía email: [grupo-rural@age-geografia.es](mailto:grupo-rural@age-geografia.es). Nuestra idea es hacerlo oficial el 01 de marzo de 2025.
2. Anunciamos la creación de un canal de WhatsApp para facilitar la difusión de información relativa a las actividades del Grupo de Trabajo de Geografía Rural de la AGE, así como la comunicación de los aspectos que habitualmente se recogen en este Boletín y que consideremos de interés para los miembros del grupo. El canal se denomina: **GRUPO GEOGRAFÍA RURAL AGE**.

Hemos optado por esta vía dado que permite la transmisión de cualquier información entre un amplio conjunto de participantes, sin que estos vean revelados su nombre, apellidos, foto de perfil y número de teléfono, cumpliendo así con la normativa sobre protección de datos. De este modo, cualquier seguidor del canal permanecerá siempre en el anonimato.

En contrapartida, los seguidores no pueden responder o enviar información por su cuenta, solo interactuar con lo publicado a través de los iconos de la plataforma de WhatsApp (y, lógicamente, reenviarlo o compartirlo con quien se desee, pero fuera del canal). Se trata así de una forma de comunicación unidireccional.

Sin embargo, indirectamente sí se puede “difundir” información en este a través de los administradores, que actúan así como moderadores de los datos que en él se ofrecen, garantizando que estos estén siempre relacionados con la temática y finalidad del Grupo de Trabajo de Geografía Rural.

De ahí que os invitemos a compartir toda la información que consideréis relevante para los miembros y seguidores del Grupo de Trabajo de Geografía Rural: convocatorias de premios, becas, o proyectos de investigación; celebración de reuniones científicas tipo congresos, seminarios, coloquios, etc.; la realización de talleres instrumentales o cualquier otro tipo de formación

aplicada; vuestras publicaciones más recientes (artículos de revista, libros, capítulos de libro, etc.); Tesis Doctorales; ofertas de empleo; cualquier tipo de informe, estudio o normativa; noticias de prensa sobre temática ruralista; videoconferencias, programas de radio o podcasts; etc. Todo esto y mucho más, siempre que su difusión en abierto sea posible. Los administradores del canal no se responsabilizan de comprobar que así sea la información que los miembros o seguidos envíen para su difusión genérica.

Actualmente, los administradores son los mismos miembros de la Junta Directiva del Grupo de Trabajo de Geografía Rural, e irán cambiando conforme cambien estos de acuerdo con los procesos oportunos establecidos en la AGE: Dr. Eugenio Cejudo, Dra. Gema Cárdenas, Dra. María Jesús Sánchez, Dr. Jaime Escribano, y Dr. Francisco Antonio Navarro.

Si estás interesado/a en seguir el canal **GRUPO GEOGRAFÍA RURAL AGE** y conocer toda la información en él compartida, tan solo has de clicar en el siguiente enlace para acceder a este: <https://whatsapp.com/channel/0029Vb1EloX4o7qNRKNo3b19>

Una vez unido/a al canal, este estará siempre disponible en la pestaña *Novedades* de tu WhatsApp, que es donde se agrupan tanto los canales como los estados de la aplicación. Dentro de esta pestaña, primero aparecen los estados y luego los canales, con controles para publicar estados, varias sugerencias de canales y un botón de *Buscar canales*. A través de esta opción de Buscar canales (y el icono de una lupa) también puedes encontrar el canal del **GRUPO GEOGRAFÍA RURAL AGE**. Una vez localizado, solo has de pulsar el **botón +** para unirte a este.

Para facilitar su identificación, aquí tienes la imagen empleada como icono de nuestro canal:



- Os recordamos que las **Actas del XXII Coloquio Nacional de Geografía Rural y V Coloquio Internacional de Geografía Rural: Aportes de la geografía rural a la ‘visión a largo plazo’ de las zonas rurales**, están disponibles en la web del coloquio (<https://www.uv.es/colorural22/>) y en la web del Grupo de Rural de la AGE (<https://geografiarural.age-geografia.es/>).

### Tesis Doctorales (desde Octubre 2023 en adelante) Fuente: TESEO

Título: EMPRENDIMIENTO RURAL Y APOYO INSTITUCIONAL: UN ESTUDIO SOBRE EL EFECTO DEL DESARROLLO LOCAL PARTICIPATIVO

Autor: Fanjul Alemany, Ana Patricia

Universidad: Universidad de León

Fecha de Lectura: 04/07/2024

Descriptor:

- INDICADORES ECONOMICOS
- MODELOS ECONOMETRICOS
- ESTUDIOS DE DESARROLLO ECONOMICO
- ORGANIZACION Y GESTION DE EMPRESAS

Localización: BIBLIOTECA UNIVERSITARIA DE SAN ISIDORO

Resumen: Entrepreneurship has garnered substantial recognition as a catalyst for driving economic development, fostering job creation, and addressing pressing social and environmental issues. Its significant potential has consistently drawn the interest of policymakers and scholars alike.

Presently, the majority of entrepreneurship research focuses on industrial districts within urban settings. While this research is valuable, it may not fully capture the diverse contexts and challenges faced by entrepreneurs in other settings. In particular, it may be unable to capture the reality of rural entrepreneurs in industrialized counties. These entrepreneurs are integral for the development of rural areas and have a huge potential to

drive employment and development in the region. However, the literature that acknowledges their distinctive challenges and opportunities is still scant. An expanding body of research strives to study entrepreneurship within its regional context, thereby offering valuable insights for policymakers. The present thesis seeks to contribute to contextualize to this literature by analyzing the contribution of European, national and regional public policies to rural entrepreneurship. The present thesis seeks to contribute to contextualize to this literature by analyzing the contribution of European, national and regional public policies to rural entrepreneurship. To achieve this goal, three analysis were carried out: the first provides a Systematic Literature Review on public support for rural entrepreneurs in Europe, the second focuses on the analysis of Community-Led Local Development and the third delves deeper into the causal effects of this policy upon different sectors.

These analysis shed light on the differences and nuances in the concept of rural entrepreneurship across the literature, highlight problems accessing local data and provide valuable policy implications. They also show the positive effect of the program Community-Led Local Development, both upon general employment and the service sector. Especially, for those municipalities that also received aid to improve basic infrastructure and foster innovation. Finally, this doctoral dissertation seeks to contribute to improve future waves of aid and to foster entrepreneurship in rural areas of Europe. The final part of the thesis will outline policy recommendations based on the Systematic Literature Review and in the econometric analysis undertaken.

**Título:** LAS MUJERES EN EL SECTOR VITIVINÍCOLA DE CASTILLA Y LEÓN: UNA INICIATIVA PARA IMPULSAR EL CRECIMIENTO RURAL MEDIANTE EL DESARROLLO DE COMPETENCIAS EMPRENDEDORAS

**Autor:** MORCILLO CASAS, VERONICA

**Universidad:** Universidad de Valladolid

**Fecha de Lectura:** 14/06/2024

**Descriptores:**

- EDUCACION DE ADULTOS

**Localización:** UVADOC

- <https://uvadoc.uva.es/handle/10324/69482>

**Marcador:** <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2551326>

**Resumen:** El objetivo de esta tesis doctoral es diseñar una propuesta de formación para fomentar el emprendimiento femenino en el medio rural de Castilla y León, con énfasis en el sector vitivinícola. Se trata de proporcionar una herramienta práctica que empodere a las mujeres y aborde las necesidades que tienen para emprender en entornos rurales.

La metodología utilizada en esta investigación está basada en un diseño mixto convergente orientado a comprender, de manera holística, las experiencias de las mujeres emprendedoras en el medio rural. La dimensión cualitativa implica el análisis de doce relatos de vida, mientras que la cuantitativa contiene un cuestionario diseñado ad hoc para evaluar las demandas y desafíos de 100 participantes. Los hallazgos de ambas fases se validan mediante un grupo focal de expertas en emprendimiento, asegurando su solidez y pertinencia.

Los resultados desvelan diversos perfiles de mujeres emprendedoras en el medio rural de la región, lo que resalta la necesidad de una formación personalizada y flexible que vaya más allá de la especialización en el sector vitivinícola. En este contexto, se identifican las motivaciones, los desafíos y las competencias transversales como elementos fundamentales para el emprendimiento, entre otros. La propuesta final, respaldada por las experiencias compartidas por las participantes, integra estos elementos, ofreciendo una herramienta versátil para dar respuesta a las necesidades de las emprendedoras en el contexto rural.

**Título:** ACTIVIDADES ECONÓMICAS, RECURSOS Y POLÍTICAS PARA EL DESARROLLO RURAL: DEL TURISMO A LA DIVERSIFICACIÓN

**Autor:** SOLER VAYA, FEDERICO

**Universidad:** Universidad Nacional de Educación a Distancia

**Fecha de Lectura:** 21/05/2024

**Descriptores:**

- ECONOMIA SECTORIAL
- GEOGRAFIA RURAL

**Localización:** UNED

- [773655\\_1683136.pdf](#)

**Resumen:** La despoblación es un fenómeno que afecta a una parte importante de las zonas rurales y uno de los mayores retos a los que se enfrenta la sociedad europea. Por este motivo, las distintas administraciones

públicas (Unión Europea, estados o regiones) están llevando a cabo planes y programas de política económica que contribuyan a frenar la pérdida de habitantes de las zonas rurales. No obstante, la evaluación y el análisis de los resultados derivados de la aplicación de estas políticas son escasos y suelen centrarse en aspectos cualitativos, pero no cuantitativos.

En este sentido, esta tesis analiza, a través de los cinco artículos que la conforman, cómo se ha afrontado el problema de la despoblación desde diferentes perspectivas de análisis y escalas, con el objetivo de conocer aquellas actividades y recursos que más han contribuido a frenar este fenómeno y poder establecer así posibles líneas de actuación de política económica.

En primer lugar, se estudian ejemplos de éxito en la aplicación de medidas y políticas en la lucha contra la despoblación, tanto a nivel local como a nivel regional. Posteriormente, el análisis se centra en el impacto que han tenido las iniciativas y programas LEADER y PRODER sobre el sector que más inversión ha recibido en España en las zonas rurales en los últimos treinta años: el turismo. Para ello, se comprueba, mediante técnicas econométricas, si estas inversiones han aumentado la importancia de este sector en las zonas rurales y si, en aquellas zonas en las que el sector ha logrado tener un peso significativo, se ha conseguido frenar la despoblación. Para completar la investigación, a partir del background obtenido en los artículos anteriores, se realiza un análisis cuantitativo del conjunto de actividades económicas y de recursos que han podido contribuir a frenar la despoblación a nivel regional en la Comunidad Valenciana.

La investigación llevada a cabo permite concluir que, para frenar la despoblación, el futuro de las zonas rurales pasa por la diversificación económica hacia actividades del sector primario de alto valor añadido ligadas a la economía social, la apuesta por las energías renovables y un sector turístico desestacionalizado que aproveche los recursos naturales y patrimoniales.

Título: LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LA COMUNICACIÓN (TIC) EN PAÍSES EMERGENTES: UNA VISIÓN DESDE LA PERSPECTIVA DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA, LAS ZONAS RURALES Y EL GÉNERO EN EL PERÚ

Autor: Franciskovic Ingunza, Jubitzza Mariana

Universidad: Universidad Ramón Llull

Departamento: Empresa i tecnologia

Fecha de Lectura: 15/05/2024

Descriptores:

METODOLOGIA

Localización: RECTORADO DE LA UNIVERSIDAD RAMON LLULL (CLARAVALL, 1-3 | 08022 BARCELONA)

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2534358>

Resumen: Superar las vulnerabilidades de pobreza es una de las preocupaciones de los Objetivos para el Desarrollo Sostenible (ODS) que han formulado las Naciones Unidas (NNUU). En esta tarea, las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) están destinadas a tener un papel relevante. Aunque se han conseguido éxitos importantes, siguen existiendo grupos sociales en los que, por su situación de vulnerabilidad, las personas que los componen siguen excluidas de poder recibir los beneficios que las TIC proporcionan.

Este trabajo tiene como objetivo entender mejor el papel que las TIC pueden desempeñar en reducir las situaciones de pobreza de grupos vulnerables, sobre todo, en economías en desarrollo. Aunque se podría asumir que la incorporación de las TIC a la vida diaria podría ser suficiente para conseguir los beneficios esperados a la reducción de pobreza, este nivel de innovación no proporciona los resultados esperados. Hay indicios de que la incorporación de las TIC requiere tareas de cambio social que adapten las prácticas de la vida social de las poblaciones afectadas a transformaciones sociales, cívicas y culturales, para erradicar elementos de pobreza que requieren intervenciones sociales profundas.

El marco teórico de este trabajo se ha sustentado en la Teoría sociopolítica para el desarrollo (TSP) y se ha complementado con el enfoque basado en capacidades (EbC). La TSP propone que el desarrollo requiere una observación triple y propone tres dimensiones para estudiarlo. La dimensión de representación señala cómo las personas pueden participar en las decisiones políticas que les afecta. La dimensión de redistribución exhibe las posibilidades de que la riqueza pueda alcanzar las personas de cada comunidad. Finalmente, la dimensión de reconocimiento establece de qué manera cada persona se siente empoderada en su actividad diaria. Estas dimensiones básicas se complementan con otras dimensiones que afectan, de manera grupal, a las colectividades en las que se integran las personas individuales.

El efecto de las TIC en el desarrollo de las economías emergentes ha avanzado de manera muy significativa desde diferentes vertientes en los últimos años. Aunque se han formulado y estudiado a fondo las brechas digitales de acceso y uso, este campo de estudio está promoviendo una visión de brecha por justicia social que afecta a algunos grupos vulnerables de las economías emergentes. Esta pretensión exige una perspectiva de las TIC que vaya más allá de la utilización habitual, instrumental o tecno-determinista, y se fije en aquellas características de las TIC que inciden en los efectos socio-tecnológicos que condicionan la manera en que las TIC son usadas y afectan a las personas. También hay que adentrarse en la innovación sobre propuesta de valor social y económico que se deriva de la introducción de las TIC en economías emergentes.

Finalmente, en cuanto al marco teórico de este trabajo, interesa una visión que vaya más allá de los éxitos económicos y que tenga en cuenta una visión de libertades de las personas afectadas. Es decir, nos interesa evaluar hasta qué punto una persona es libre para decidir aquello que encaja mejor en sus aspiraciones vitales. Para ello, se toma la propuesta normativa que proporciona el enfoque basado en capacidades y nos concentramos en cómo estas capacidades se extienden por el efecto de las TIC según las dimensiones de la TSP. ¿Nos planteamos contribuir a este campo científico dando respuesta a la pregunta de hasta qué punto las TIC pueden extender capacidades según las dimensiones de la TSP?

Para avanzar en este objetivo, este trabajo se basa en tres casos de estudio que estudian tres vectores de desarrollo en una economía emergente como El Perú. Estos tres casos de estudio se han publicado en revistas científicas indexadas, verificando así el requisito de una tesis doctoral por compendio del programa de doctorado. Los tres casos de estudio han sido la base empírica para llevar a cabo un análisis por realismo crítico que ha permitido responder a la pregunta de investigación. Tras la reflexión empírica sobre los tres casos de estudio, se realiza el proceso de inferencia propio del análisis por realismo crítico para cada una de las dimensiones de la TSP y para cada nivel de contribución. De este proceso de inferencia surgen un conjunto de proposiciones que se formulan como primera contribución teórica del trabajo.

Las proposiciones se conforman en un Modelo integral para el marco conceptual que integra y relaciona los diferentes hallazgos del trabajo en diferentes etapas que llevan desde los fundamentos de esta evolución, basados en plataformas y ecosistemas, hasta una lógica de servicio integral transformador para la inclusión social. Lógica que propone ver las intervenciones de las TIC como servicio integral para las personas y transformadora de las estructuras sociales. Las etapas intermedias del modelo integral complementan la funcionalidad del ecosistema y proponen intervenciones para consolidar los elementos fundamentales.

El resultado aporta una perspectiva y una estructuración de cómo hay que entender el impacto de las TIC en desarrollo que exige una mirada académica que enfoca nuevos retos conceptuales, tenga en cuenta espectros competenciales renovados para las personas, adapte las infraestructuras sociales, proponga relaciones institucionales de amplio alcance y, finalmente, considere la inclusión social como un servicio integral que debe transformar la estructura social en que se desarrolla. Finalmente, el resultado debe servir para guiar a los decisores y participantes en intervenciones para el desarrollo en la forma en que deben plantear actuaciones para mejorar la inclusión social.

Título: CULTURA Y SOLEDAD. SILENCIOS, AUSENCIAS Y MEMORIAS EN EL OCASO DE LA VIDA RURAL

Autor: RIVERO JIMÉNEZ, BORJA

Universidad: Universidad Nacional de Educación a Distancia

Fecha de Lectura: 05/04/2024

Descriptores:

ANTROPOLOGIA CULTURAL

ANTROPOLOGIA SOCIAL

SOCIOLOGIA CULTURAL

PROBLEMAS Y CONFLICTOS SOCIALES

Localización: UNED

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2515101>

Resumen:

La soledad emerge como un problema de las sociedades posmodernas desde mediados del siglo XX. Como objeto de estudio se construye desde los marcos epistemológicos de la psicología y las ciencias biomédicas a través del reduccionismo de planteamientos universalistas y la medición de escalas estandarizadas. La atención se coloca sobre su prevalencia y las soluciones se plantean desde la medicalización del concepto, como si se

tratase de una «epidemia». Esta tesis tiene por objetivo abrir el concepto de soledad explorando el campo de su conceptualización y fenomenología desde la disciplina antropológica.

La etnografía se sustenta sobre los materiales empíricos recogidos en un trabajo de campo realizado entre los años 2019 y 2022 en diferentes pueblos de una región de la Comunidad Autónoma de Extremadura, en el oeste de España. Esta aproximación se centra en un grupo de personas mayores que viven solas en núcleos rurales con un importante grado de despoblación.

Se aborda la soledad como una construcción social y cultural, alejada de las concepciones tradicionalmente hegemónicas. Para ello se atiende a la importancia del envejecimiento y sus implicaciones en la merma y deterioro de las facultades físicas, un proceso que puede derivar en soledad a través de las construcciones sociales en torno a la corporalidad de estas personas. También se indaga en el mundo íntimo de las significaciones culturales en torno a la soledad construida desde el campo de las expectativas, y las diferentes emociones con las que se relaciona como la nostalgia, la melancolía o la tristeza, pero también el aburrimiento o el miedo. En el escenario de las relaciones comunitarias, se explora la posibilidad de entender la soledad como una experiencia compartida con el resto de la comunidad y reflejada en el espacio de las prácticas a través de transformaciones que anuncian la imposibilidad de la reproducción social y, con ello, el camino hacia la posible desaparición de estos pueblos. La soledad se abre así al mundo social y cultural, escapando del restringido espacio de la individualidad.

Título: LA INTERVENCIÓN DE LAS ADMINISTRACIONES PÚBLICAS EN EL SECTOR TURÍSTICO: TURISMO SOSTENIBLE Y DESARROLLO RURAL

Autor: RUIZ MAGAÑA, INMACULADA

Universidad: Universidad de Jaén

Fecha de Lectura: 07/03/2024

Descriptores:

DERECHO ADMINISTRATIVO

Localización: BIBLIOTECA UJA

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2552499>

Resumen: En las últimas décadas y, en especial, desde la aprobación de la Agenda 2030, en 2015, la sostenibilidad se ha erigido como objetivo de numerosas iniciativas públicas lo que lleva a cuestionar cuál es su verdadero alcance jurídico.

El sector turístico representa un buen ejemplo del cambio de paradigma hacia la sostenibilidad. En 2020, el turismo se vio profundamente afectado por la crisis del Covid-2019 y, ante esta situación, la aprobación de los fondos Próxima Generación se presentaba como una oportunidad clave: posibilitaba abordar tanto retos pendientes vinculados al turismo como la sostenibilidad- como otros desafíos a los que se podía contribuir desde el mismo como la despoblación rural y la cohesión territorial.

En este marco se inserta esta tesis doctoral que estudia la respuesta de los poderes públicos, en general, y de las administraciones públicas, en particular, en el ámbito del turismo sostenible analizando los diversos modos de intervención.

Título: AMMINISTRARE GLI AGROECOSISTEMI. LA RIGENERAZIONE RURALE PER IL CONTRASTO DELLO SPOPOLAMENTO NELLA PROSPETTIVA DELL'INTERVENTO PUBBLICO

Autor: De Nuccio, Alice

Universidad: Universidad de Santiago de Compostela

Fecha de Lectura: 09/02/2024

Descriptores:

- CIENCIAS JURIDICAS Y DERECHO
- DERECHO ADMINISTRATIVO

Localización: BIBLIOTECA XERAL USC

Resumen:

Il lavoro affronta lo studio dell'intervento pubblico in agricoltura come ambito materiale particolarmente rilevante per il contrasto dello spopolamento rurale. In primo luogo, tratta il coacervo delle misure di promozione dell'agricoltura nel quadro della Politica Agricola Comune dell'Unione europea. In secondo luogo, si focalizza sugli strumenti giuridici di accesso all'uso produttivo della terra nel diritto interno della Spagna e dell'Italia. A partire dai risultati di questa analisi, da ultimo, tenta di costruire un concetto giuridico che metta in luce come l'amministrazione degli agroecosistemi -le terre destinate all'agricoltura, nonché le terre seminaturali coperte da boschi e altra vegetazione- possa contribuire a contrastare lo spopolamento delle aree rurali: il concetto di servizi agroecosistemici.

Título: ECOFEMINISMO Y ECONOMÍA DIVERSA: PRÁCTICAS Y EXPERIENCIAS DE MUJERES RURALES EN COLOMBIA

Autor: Rodríguez Hernández, Reina Helena

Universidad: Universidad de Zaragoza

Fecha de Lectura: 08/02/2024

Descriptores:

- SOCIOLOGIA RURAL

Localización: UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

- <https://zagan.unizar.es/record/135535>

- Resumen: Este documento recoge el proceso de investigación sobre tres asociaciones de mujeres rurales ubicadas en los departamentos de Santander y Valle de Colombia, las cuales son, principalmente, de mujeres campesinas que, atendiendo necesidades básicas y desde el enfoque de género, se han organizado con el fin de cambiar sus condiciones de desigualdad y buscar mejores condiciones para ellas, sus familias y sus territorios, orientándose al Buen Vivir.

Esta investigación aplicó un enfoque mixto, priorizando la investigación cualitativa y, también, con enfoque feminista para abordar dos categorías base del estudio, como son: ecofeminismo para identificar las prácticas de las mujeres en la justicia por las mujeres, y la naturaleza y las prácticas de economía diversa como experiencias alternativas al modelo de desarrollo dominante.

Asimismo, se aplicó el método deductivo tomando como base la construcción de un sustento teórico, el abordaje de estadísticas, la historia, el contexto y las dos categorías propuestas. Posteriormente, se abordaron las tres asociaciones indicadas, para contrastar la formulación de criterios de ecofeminismo y economía diversa que se evidencian en dichas organizaciones y que pueden ser aplicados en otras asociaciones para reducir la desigualdad y cuidar los recursos naturales.

Título: DESPOBLACIÓN RURAL: LA INNOVACIÓN COMO RECURSO DE DESARROLLO.

Autor: Sansone Casaburi, Sonia

Universidad: Universidad Politécnica de Madrid

Fecha de Lectura: 30/01/2024

Descriptores:

URBANISMO

Fichero de tesis:

Resumen:

El objetivo general de la investigación es desarrollar un modelo conceptual capaz de considerar la innovación como palanca que activa el modelo para generar cambios en el mismo. Se parte de las hipótesis: a) "Una visión holística de las áreas internas podría lograrse a través de la utilización de un modelo sistémico complejo"; b) "La innovación puede actuar como una palanca fundamental para la regeneración de las áreas internas"; y c) "Visibilizar las innovaciones desarrolladas en las áreas internas permitiría identificar los factores que las consienten, así como sus desencadenantes e impactos. A partir de estos elementos diseñar nuevos modelos innovadores que podrían utilizarse como herramientas para la regeneración de otros casos". La metodología propuesta combina la investigación bibliográfica con entrevistas a los diferentes actores claves. El modelo se diseñó en base a los conocimientos analizados en el marco conceptual y la información obtenida en campo, cuyos elementos son: el entorno, la demanda, los recursos innovadores, los subsistemas, los factores externos y la dinámica territorial. Los recursos innovadores, fueron hallados en la revisión de diversas iniciativas en este contexto, y como variables significativas se establecieron cinco categorías: la cultura, el turismo, el patrimonio, la agricultura y la gestión pública. En relación a los subsistemas: ambientales, económicos, sociales y políticos-institucionales, se diseñaron cuadros con las variables e indicadores para los cuales se establecieron valores nominales y de rango. El sistema fue validado en su aplicación a los casos de estudio, Gordoncillo y Urueña en España y Ostana en Italia. Como resultados se identificaron los elementos que hicieron posible las innovaciones. Se concluye que el modelo innovador es una herramienta válida para el estudio de casos, que el emprendedor es la figura principal para la reactivación del sistema, que la demografía no es un factor determinante para la regeneración de los pueblos, y que el sistema es aplicable a otros casos para su regeneración.

Título: ARQUEOLOGÍAS DEL DESARRAIGO: UNA APROXIMACIÓN HISTÓRICO-ARQUEOLÓGICA A LA DESPOBLACIÓN Y ABANDONO DEL MEDIO RURAL. HONTANILLAS (GUADALAJARA, ESPAÑA), C. 1950-2020.

Autor: MILLÁN PASCUAL, RAFAEL  
Universidad: Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea  
Fecha de Lectura: 26/01/2024  
Descriptores:  
ANTROPOLOGIA CULTURAL  
HISTORIA CONTEMPORANEA  
ARQUEOLOGIA  
Localización: REPOSITORIO INSTITUCIONAL E.H.U./U.  
P.V.  
<http://hdl.handle.net/10810/68094>

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2506227>

Resumen: Esta investigación es una aproximación interdisciplinar al proceso de abandono y despoblación del mediorural del Estado español vinculado al éxodo rural de las décadas de 1950-70, así como a sus consecuencias en el medio y largo plazo. Para ello, se parte de un caso de estudio específico: Hontanillas, un pequeño pueblo de la Alcarria (Guadalajara) abandonado en la década de 1960 y que, sin embargo, ha sido objeto de sucesivas ocupaciones hasta la actualidad. Esta singularidad hace de este lugar un caso especialmente relevante, toda vez que las distintas ocupaciones han dejado una huella espacial y material que permite analizar de manera secuencial el proceso que se inicia con la desaparición del campesinado preindustrial y culmina con la generalización de la sociedad de consumo. La tesis aúna el análisis etnográfico, histórico y arqueológico para elaborar esta historia a partir de dichos restos orales, documentales y materiales (ruinas, objetos y transformaciones en el paisaje). A este respecto, se propone una vía de acceso alternativa a la historia del desarrollismo franquista y su impacto en la despoblación y modificación de las áreas rurales como un proceso que convirtió a estos espacios en lugares anacrónicos, desvinculados de los tiempos marcados por el desarrollo económico. Un tiempo rebatido por la repoblación actual de Hontanillas a manos de un grupo neorural que vuelve a ver el campo como espacio de futuro.

Título: EL VALOR DE LA ESCUELA EN LA VIDA DE UNA COMUNIDAD RURAL. UN ESTUDIO ETNOGRÁFICO

Autor: MATÍAS SOLANILLA, EMILIO

Universidad: Universidad de Zaragoza

Fecha de Lectura: 15/12/2023

Descriptores:

SOCIOLOGIA DE LA EDUCACION

SOCIOLOGIA RURAL

Localización: UNIVERSIDAD DE ZARAGOZA

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2486721>

Resumen: Esta investigación tiene como finalidad ampliar el conocimiento relativo a la educación rural y a las dinámicas sociales que se dan en torno a ella. Más específicamente, su propósito es explorar el sentido y el significado que tienen los centros escolares de una localidad rural próxima a un área urbana en el día a día de la comunidad local y, así, poner en valor la realidad de estas poblaciones y centros educativos.

Para ello, aplicando una metodología de carácter etnográfico, se ha indagado en las relaciones y vivencias generadas entre la comunidad local y los centros educativos de una localidad rural aragonesa ubicada en las inmediaciones de un núcleo urbano.

Título: ARRIESGAR LA VIDA PARA VIVIR. MUJERES RURALES DEFENDIENDO DERECHOS AMBIENTALES Y TERRITORIALES EN COLOMBIA

Autor: TAFUR RUEDA, MARIANA

Universidad: Universidad Autónoma de Barcelona

Fecha de Lectura: 12/12/2023

Descriptores:

GEOGRAFIA HUMANA

Localización: UNIVERSITAT AUTÒNOMA DE BARCELONA

<http://hdl.handle.net/10803/691339>

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2532600>

Resumen: En los últimos años, la defensa de la tierra, los territorios y la naturaleza ha puesto a las mujeres rurales colombianas en peligro, pues defender los ríos, los páramos, las montañas y la selva es proteger los recursos que están en disputa en todo el mundo. Y aunque es importante referirse a lo que defienden, también es clave hablar de ellas. Estas mujeres afrodescendientes, campesinas e indígenas todos los días arriesgan sus

vidas por eso que están defendiendo. En ese sentido, esta tesis tiene como finalidad analizar las luchas y reivindicaciones de las mujeres rurales defensoras de derechos ambientales y territoriales en Colombia desde una perspectiva de género e interseccional. Para esto, se realiza una revisión sistemática de artículos científicos en los campos de la geografía, los estudios feministas, los estudios rurales y los estudios de América Latina que dan cuenta de lo que se ha escrito al respecto, para luego llevar a cabo entrevistas a veinte lideresas de cinco regiones del país. A partir de las entrevistas se revelan tres dimensiones en las que el lugar cobra importancia para la defensa de derechos: el cuerpo-territorio, lo local-comunitario y lo global. Con estas dimensiones se puede hacer un análisis más comprensivo de las estrategias de resistencia y resiliencia que estas mujeres adoptan en el día a día. Es importante dar visibilidad a las lideresas en la medida que su agencia va en paralelo al empoderamiento y más allá. La investigación ilustra la complejidad de los espacios rurales a escala global y las luchas de las comunidades rurales por la pervivencia en sus territorios.

Título: DESARROLLO RURAL EN LOS MOROCHUCOS (AYACUCHO, PERÚ): LA VOZ DEL CONOCIMIENTO LOCAL EN LA PLANIFICACIÓN SOSTENIBLE DEL TERRITORIO

Autor: ARONÉS CISNEROS, ÁNGEL ALCIDES

Universidad: Universidad Autónoma de Barcelona

Fecha de Lectura: 26/10/2023

Descriptores:

GEOGRAFIA RURAL

Localización: UNIVERSITAT AUTÒNOMA DE BARCELONA

<http://hdl.handle.net/10803/691113>

Marcador: <https://www.educacion.gob.es/teseo/mostrarRef.do?ref=2532492>

Resumen: El objetivo principal de la investigación es poner en valor la voz de las experiencias de las personas que viven en los centros poblados rurales del distrito de Los Morochucos (Ayacucho, Perú), partiendo de una diagnosis de accesibilidad espacial, con el fin de visibilizar sus problemas y sus necesidades y tenerlos en consideración en la planificación territorial. Para dar respuesta a este objetivo se ha aplicado una metodología mixta que consiste en combinar el análisis cartográfico con el análisis cualitativo. Por un lado, el análisis cartográfico, realizado a partir de herramientas SIG de análisis de redes, ofrece una diagnosis empírica de la accesibilidad de la población a los servicios básicos. Por el otro, el análisis cualitativo realizado a partir de entrevistas semiestructuradas, de la observación directa y de la revisión documental, pone en valor la percepción y la experiencia de la población local y sus prioridades. Los resultados indican que la accesibilidad de la población a los servicios básicos constituye una herramienta para conocer la calidad de vida de las poblaciones rurales. Asimismo, la percepción y la experiencia de los actores locales contribuyen a comprender sus intereses desde sus roles como autoridad, como mujer y como hombre y, por lo tanto, son un activo en el diseño de herramientas de gestión territorial. Las entrevistas evidencian la priorización de las dimensiones sociales, económicas y de vida digna relacionadas con el desarrollo sostenible. Se concluye que un modelo de planificación territorial rural orientado al desarrollo sostenible debe considerar la voz de la población para revalorizar el territorio como espacio de relaciones y transformaciones, y debe fomentar la participación ciudadana como motor importante en la gestión del territorio.

## (otras) Noticias de interés

### **Asturias destina el 25% del Fondo Europeo Agrario de Desarrollo Rural a las ayudas LEADER, frente al 8% de la media nacional**

30 de diciembre de 2024

Fuente: Principado de Asturias

El Gobierno de Asturias destina a las ayudas Leader un 25% del Fondo Europeo Agrario de Desarrollo Rural (Feader), frente al 5% obligatorio impuesto por la Unión Europea, y muy por encima de la media nacional, que apenas alcanza el 8%. La Consejería de Medio Rural y Política Agraria movilizará 66,6 millones hasta 2027 para impulsar proyectos vinculados a la mejora de la actividad en el campo y el sector pesquero.

El consejero, Marcelino Marcos, ha ofrecido estos datos en la presentación de los actos conmemorativos del 25 aniversario de la Red Asturiana de Desarrollo Rural (Reader), en la que ha participado junto con la directora general de Agricultura, Agroindustria y Desarrollo Rural, Begoña López y los directores generales de Pesca Marítima, Francisco González, y de Reto Demográfico, Marcos Niño.

Durante su intervención, el titular de Medio Rural ha puesto en valor la gestión de estos fondos europeos, al tiempo que ha resaltado el incremento hasta los 50.000 euros del ticket rural, una medida que ayuda a iniciar la actividad en el régimen de autónomos y en cuya puesta en marcha Asturias es una referencia.

La Red Asturiana de Desarrollo Rural, constituida en octubre de 1999, es el organismo en el que participan el Gobierno de Asturias y 71 municipios para impulsar proyectos e iniciativas económicas y sociales que ayuden a crear riqueza y a fijar población en el medio rural. Con motivo de su 25 aniversario, se ha diseñado un logo especial para conmemorar la efeméride.

El acto central del aniversario, que se celebrará en el mes de junio bajo el lema Asturias, el mejor Leader de Europa, permitirá mostrar los proyectos que se han afianzado en la comunidad en los 25 años de andadura de Reader. Así, se organizará un gran mercado con más de un centenar de expositores, se presentarán los resultados del último período de ayudas Leader, en el que se movilizaron 145 millones para 3.501 empresas, asociaciones y entidades locales. También habrá mesas de debate y se entregarán distinciones a personas que han destacado por su trayectoria en estos años.

Con motivo de esta conmemoración, Asturias acogerá en abril la celebración de un subcomité del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación; se desarrollará una jornada técnica sobre el papel de la mujer en los proyectos Leader y se organizarán mesas de debate en los once grupos de desarrollo rural con el objetivo de poner en valor el territorio.

Además, la cultura alternativa en el medio rural será la protagonista del Día Internacional de la Mujer Rural 2025, que se celebrará en La Benéfica, en el concejo de Piloña.

A todo ello se suman exposiciones, visitas, ciclos cinematográficos, jornadas formativas, que complementarán las acciones principales de este aniversario.

<https://www.redr.es/es/noticias/asturias-destina-el-25-del-fondo-europeo-agrario-de-desarrollo-rural-a-las-ayudas-leader-frente-al-8-de-la-media-nacional/>

## **El plan aragonés para vivienda pública en el medio rural excluye por falta de crédito a un 70% de los municipios solicitantes**

30 de diciembre de 2024

Fuente: [eldiario.es](http://eldiario.es)

La creciente necesidad de viviendas -en propiedad o alquiler- en las zonas rurales de Aragón se ha manifestado plenamente en la convocatoria del Gobierno de Aragón por el denominado Plan 700, para la construcción de pisos públicos de alquiler o rehabilitación en los núcleos menos poblados. La resolución, publicada este viernes en el Boletín Oficial de Aragón (puedes consultar aquí el listado de beneficiarios), muestra que las peticiones de las entidades locales han triplicado lo incluido en la orden, que era de 10 millones de euros. Así, se han quedado fuera por falta de disponibilidad de crédito 166 municipios -un 70% de los 239 solicitantes-, con unas 350 viviendas y unos 20 millones de euros de subvención total.

El Plan 700 hace referencia al número de municipios de menos de 3.000 habitantes que hay en la comunidad (en realidad son unos 690 sobre el total de 731 localidades que hay en la comunidad, un 95%). El proyecto del Ejecutivo autonómico, a través de la Consejería de Fomento, incluye ayudas de entre 50.000 y 66.000 euros por vivienda rehabilitada. A esta primera línea, según informó este jueves el Departamento, se sumarán otras que alcanzarán un montante de 52,5 millones de euros a lo largo de los seis años de aplicación del programa, gracias a los cuales se prevé la promoción de unas 800 viviendas públicas en el medio rural.

Ante la magnitud de la demanda, Fomento tuvo que establecer un orden de prelación de solicitudes en base a la puntuación obtenida de cara a las siguientes convocatorias. Las ayudas se adjudican por concurrencia competitiva.

Los municipios más beneficiados por ahora con el Plan 700 han sido Pina de Ebro y Daroca, ambos en Zaragoza, que recibirán 450.000 euros que podrán destinar a 9 viviendas en cada caso. Detrás se sitúa El Burgo de Ebro, al que se han concedido 352.942,36 euros pero que se queda sin otros 147.057,64 que solicitó para 10 pisos en total. Mientras, Gallur, Remolinos, Chiprana, Bujaraloz (todos, en Zaragoza), Albalate del Arzobispo, La Puebla de Híjar (Teruel) y La Sotonera (Huesca) podrán levantar para alquilar o rehabilitar hasta seis viviendas.

Pero hasta 167 municipios se han quedado fuera. Entre ellos, Ejea de los Caballeros -que aspiraba a 10 viviendas pero que supera el umbral de población de 3.000 vecinos-, Belchite (8 viviendas), San Esteban de Litera (6), Albarracín (6) o Escucha (6). Son 19,6 millones de euros los que pedían estas localidades para el Plan 700. Todos ellos tendrán que acudir a las nuevas líneas dentro del mismo plan autonómico de vivienda.

Con el objetivo de llegar al máximo de beneficiarios, el tope máximo que puede recibir cada ayuntamiento es de 500.000 euros, y el número de viviendas no puede exceder las 10 (solo El Burgo lo ha alcanzado). Los ayuntamientos sí podrán acometer operaciones de mayor envergadura, pero el número de viviendas subvencionables no superará las mencionadas.

Ayudas con cargo al Fondo de Cohesión Territorial

El BOA ha publicado también las subvenciones adjudicadas en base al Plan 700, y publicará las referidas a rehabilitación de viviendas destinadas al alquiler con cargo al Fondo de Cohesión Territorial para el periodo 2024-2025, cuya cuantía asciende a 6,2 millones de euros, distribuidos al 50% entre los ejercicios 2024 y 2025. Los beneficiarios son igualmente los Ayuntamientos al objeto de que puedan ampliar su parque de vivienda pública para fijar población. En esta convocatoria se conceden ayudas de hasta 48.000 euros para proyectos y obras de acondicionamiento, reforma o rehabilitación, así como para cambio de ventanas o redacción de la memoria valorada.

Por otra parte, más de un centenar de municipios -104 en concreto- se van a beneficiar de la adjudicación de subvenciones para acometer obras de derribo y demolición de construcciones con deficiencias estructurales o en estado de abandono, así como para el desescombros de los correspondientes solares. La cuantía adjudicada asciende en este caso a 4,4 millones de euros para los ejercicios 2024 y 2025, a razón de 2,2 millones por ejercicio, y la cuantía subvencionada oscila entre los 6.000 y los 65.000 euros, siguiendo criterios de antigüedad, grado de deterioro del inmueble, el uso futuro del solar, etc. Las actuaciones subvencionadas deberán ejecutarse con fecha límite de 30 de septiembre de 2025.

<https://www.redr.es/es/noticias/el-plan-aragones-para-vivienda-publica-en-el-medio-rural-excluye-por-falta-de-credito-a-un-70-de-los-municipios-solicitantes/>

### **Good Practice Webinar on rural housing**

20 Feb 2025, De 09:00 a 13:00 CET

This Good Practice Webinar, organised by the Rural Pact Support Office, will explore the unique housing challenges that rural areas are facing. It will showcase inspiring policies, strategies, initiatives, and community-led projects that improve affordability and availability, attract new residents, and promote renovation efforts contributing to the green transition in rural areas.

[https://ruralpact.rural-vision.europa.eu/events/good-practice-webinar-rural-housing\\_en](https://ruralpact.rural-vision.europa.eu/events/good-practice-webinar-rural-housing_en)

Se buscan **candidatas/os para un contrato de tesis doctoral** de tres años en el proyecto “**Demostración y modelado de soluciones basadas en la naturaleza para mejorar la resiliencia de los ecosistemas y paisajes agrosilvopastorales mediterráneos**” (Demonstration and modelling of Nature-based solutions to enhance the resilience of Mediterranean agro-silvo-pastoral ecosystems and landscapes -DRYAD)”. Más información: Se ruega a las/os interesadas/os que contacten con Ana Andreu y Antonio J. Molina ([ana.andreu@uco.es](mailto:ana.andreu@uco.es) y [aj.molina@uco.es](mailto:aj.molina@uco.es)), enviando su CV, expediente académico (grado y máster), sus motivaciones para trabajar en este proyecto, y contactos de referencia. Por favor enviar esta información antes del 10 de enero de 2025.

<https://dryad-project.eu/>

## (algunas) Noticias de prensa

### **El embudo de la escasez de vivienda en la España despoblada**

17 de noviembre de 2024

<https://elpais.com/economia/2024-11-17/el-embudo-de-la-escasez-de-vivienda-en-la-espana-despoblada.html>

### **La despoblación que vive la España rural afecta también al ámbito de la comunicación**

9 de diciembre de 2024

<https://prnoticias.com/2024/12/09/asturias-la-rioja-navarra-castilla-y-leon-y-castilla-la-mancha-son-las-comunidades-con-mas-carencias-de-cobertura-informativa-a-nivel-local/>

### **Más de 89.000 personas se han beneficiado de las deducciones fiscales de la Ley de medidas contra la despoblación en la Renta del 2023**

9 de diciembre de 2024

<https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/m%C3%A1s-de-89000-personas-se-han-beneficiado-de-las-deducciones-fiscales-de-la-ley-de-medidas-contr-la>

### **Sara Aagesen anuncia una nueva Estrategia Nacional frente al Reto Demográfico**

19 de diciembre de 2024

<https://www.miteco.gob.es/es/prensa/ultimas-noticias/2024/diciembre/sara-aagesen-anuncia-una-nueva-estrategia-nacional-frente-al-ret.html>

### **Castilla-La Mancha suma 15.000 personas de saldo migratorio positivo en zonas rurales desde la entrada en vigor de la Ley de la Despoblación**

26 de diciembre de 2024

<https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/castilla-la-mancha-suma-15000-personas-de-saldo-migratorio-positivo-en-zonas-rurales-desde-la>

### **El Gobierno de Navarra presupuesta 171,5 millones de euros para la lucha contra la despoblación en 2025, un 17% más que en 2024**

26 de diciembre de 2024

<https://www.navarra.es/es/-/nota-prensa/el-gobierno-de-navarra-presupuesta-171-5-millones-de-euros-para-la-lucha-contr-la-despoblacion-en-2025-un-17-mas-que-en-2024>

### **El impacto del despoblamiento rural acecha a Cantabria**

3 de enero de 2025

<https://www.cantabriaeconomica.com/portada/el-impacto-del-despoblamiento-rural-acecha-a-cantabria/>

### **El diablo vuelve a Zamora por Navidad**

6 de enero de 2025

<https://elpais.com/noticias/despoblacion/>

**¡¡MUCHAS GRACIAS!!**

**ESTE BOLETÍN ES DE TOD@S Y PARA TOD@S**

**ENVIANOS TUS INFORMACIONES Y NOTICIAS PARA COMPARTIR A**

**[grupo-rural@age-geografia.es](mailto:grupo-rural@age-geografia.es)**

**O**

**HAZLO A TRAVÉS DE NUESTRO NUEVO CANAL DE WHATSAPP**

**[GRUPO GEOGRAFÍA RURAL AGE](#)**